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今年以来，淮矿集团

发展出了包括理念文化、

技术文化和管理文化在

内的瓦斯安全文化，破解

了困扰矿区多年的瓦斯

治理难题。这种强调以

“安全生产、规范管理”为

核心的理念，也形成了淮

南矿业集团独特的“瓦斯

文化”。

很早以前，淮南煤矿曾是瓦斯事故

重灾区。近10年来，有着切肤之痛的淮

南矿业集团秉持“瓦斯事故是可以预防

和避免的”信念，投入巨额资金，构建煤

矿瓦斯安全文化，大力开展技术创新、管

理创新，以此保护矿工生命安全。

“瓦斯防治技术具有高难度、高风

险、高综合的特点，但淮南矿业集团突破

了传统的采矿理论，变堵为疏，确立了疏

导论，这是淮南瓦斯治理理论的原点。

以此为指导，创造性地提出了卸压开采

煤与瓦斯共采理论、无煤柱快速留巷Y

型通风煤与瓦斯共采关键技术等，建立

并形成了系统、完善的煤与瓦斯共采理

论与工程技术体系。”谈到淮矿的“瓦斯

文化”，淮南矿业集团董事长、党委书记

王源这样介绍道。

目前，淮南矿业瓦斯治理理念、措施

被国家发改委、国家安监总局、国家煤监

局在制定有关规划、法律法规、方针政策

时所吸收，18项企业标准上升为国家甚

至是国际标准，国家先后于2005年、2011

年召开全国瓦斯防治现场会，全面推广

淮南瓦斯治理经验。

这篇报道虽然是写民生工作的，但

却从大处着眼，从城市发展、经济社会发

展入手，全面展示合肥各方面工作取得的

成就，再点出广大群众在城市发展中获得

的实实在在的好处，生动体现了“大民生”

的概念，非常好。

“书记市长话民生”这个策划，我认为

非常有意义。在党的十八大即将召开之

际，推出这样的大型策划，对我省各个城

市的民生工作进行系统的、全面的报道，

能够充分地反映经济发展给人民生活带

来的巨大变化，鼓舞士气，激励斗志。

着眼大民生 策划大手笔
星报“书记市长话民生”开篇之作深受社会各界好评
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“瓦斯文化”破解安全难题
淮南矿业集团企业文化专题报道（上）

“前后10米支护良好，无转弯，无死角，

无阻碍，可以开始测风。”在淮南矿业集团

谢一矿的生产一线，测风组组长刘辉，一个

人站在矿井内一丝不苟地说道。

这可不是自言自语，而是淮矿集团为

了推行“安全生产”，破解瓦斯难题而推广

的“手指口述”的规范流程。工人在执行工

序前，要将每个流程铭记于心。而后在执

行时，一边将流程念出，一边执行相关操

作。通过这种“手指”、“口述”的方式，将

可能出现的不规范操作和疏漏予以杜绝。

“刚开始推行这种操作方式，大家还都

有些抵触情绪。”刘辉回忆说，由于在井下

工作比较辛苦，又忽然要求员工们实行“手

指口述”的操作方法，让很多员工感觉“添

麻烦”、“不好意思”。但随后，企业做了很

多思想工作，让员工们认识到，这种看起来

繁琐的流程，本质上是对员工的人身安全

负责。渐渐地，员工们开始接受了这种流

程。如今，“手指口述”已经成为淮矿集团

每个员工自觉执行的规范流程。

目前，淮矿集团实行规范管理、规范操

作的“双规范”原则与“手指口述”同步执行

的生产要求。据了解，在这种强调安全生

产的理念支撑下，淮南矿业已15年没有发

生瓦斯爆炸事故，瓦斯超限由每年上千次

下降到10次以下，成为瓦斯治理行业典范。

李玉生是淮矿集团谢一矿的团委副

书记，也是在淮矿集团待了10多年的老

员工。谈到淮矿集团的“瓦斯文化”给企

业带来的变化，李玉生感触良多。

“以前，大家都知道瓦斯的危害大，

但实际生产时，安全意识却都不强。为

了增强员工的安全意识，企业是想尽了

办法。”李玉生说，“平时在岗时，无论班

前、班后，都要一再强调安全生产的重要

性。即使在生活中，也从未放松。为了

让安全生产的观念深入每个工人的心，

大家一起编了很多快板、小品，将安全生

产、防范瓦斯的段子融入其中，时不时就

拿出来表演。”

就是在这种独特的企业文化熏陶

下，近10年来，淮矿集团发生了翻天覆地

的变化。“过去，一谈到下井，员工们都特

别害怕，不但因为条件艰苦，更多的，是

因为矿井下的安全得不到保证，大家心

里没底。”李玉生说，“现在随着技术和理

念的进步，安全系数越来越高，井下的条

件也比以前好了很多，现在大家几乎都

是积极下井，毕竟安全有了保证，干得越

多，收入也就越高嘛。”“手指口述”保证安全生产

淮南瓦斯治理经验全国推广

由“害怕下井”变为“积极下井”

6月11日，本报隆重推出“书记市长话民生”大型策划，开篇之作《用干部的辛苦指数换

群众的幸福指数》。文章刊发后，引起剧烈反响，社会各界人士好评如潮。合肥市委常委、

宣传部长林存安在接受记者采访时，对文章给予充分肯定。合肥百大集团董事长郑晓燕

则表示，文章令人深受鼓舞。 记者 王涛

《用干部的辛苦指数换群众的幸福指

数》是《市场星报》“书记市长话民生”大型策

划的开篇之作，不管是从策划推出的角度

看，还是从这篇文章的内容来看，都做得十

分成功。

看了这篇报道之后，我能够感觉到，记

者在采访之前做了大量的“功课”，采访中又

深入基层、细心调查，所以文章内容不但十

分切合合肥实际，而且很有深度，同时也十

分鲜活，比较全面地反映了合肥市的城市发

展以及民生工作。

感谢《市场星报》对合肥民生工作的支

持和关注，也希望在今后的工作中，《市场星

报》能够更多地关注、宣传合肥民生工作。

合肥市委常委、宣传部长林存安

报道切实鲜活有深度

策划立意非常高，就这篇文章来说，深

入地反映了合肥近几年在民生工作方面取

得的卓越成就，凸显了市委市政府“用干部

的辛苦换群众的幸福”这样一个执政为民的

理念，令人深受鼓舞。

同时，文章对城市各方面的发展做了一

个比较全面的、权威的描述，让读者在感受

“合肥速度”的同时，也充分体会到党委、政

府所付出的巨大努力，令人感触很深。

此外，我觉得吴书记在访谈中提出的观

点，也是对我们下一步的工作提出了新的要

求。

每一个合肥市民，都可以感受到近年来

合肥的巨大变化。

《市场星报》推出的这篇报道非常好，加

强了市委、市政府与群众之间的沟通，在展

示城市发展的同时，也告诉了广大群众，党

委、政府是如何为大家服务的，有助于群众

更深入地了解、支持政府工作。

在合肥的飞速发展中，广大群众也共享

了发展的成果，把这些加以系统的总结、报

道，很好。

这篇报道，写得非常好，看过以后很

受鼓舞。我觉得，这篇报道所反映的内容

都很实际，贴近百姓生活。吴存荣书记在

谈话中也提出了对合肥民生工作的一些

要求，我们将按照书记的要求，进一步抓

好各项民生工作的落实，推动合肥民生工

作进一步发展，使合肥在经济发展的同

时，也能让老百姓得到更多的实惠。

合肥市三孝口街道党工委书记杨拥军

城市发展入手体现“大民生”

合肥市财政局副局长程林

细致内容贴近百姓生活

省社科院文学研究所所长钱念孙

增强了群众与政府的沟通

合肥百大集团董事长郑晓燕

权威解读令人深受鼓舞

工作人员在检测安全状况


